

## EL DOLOROSO DUELO INCONCLUSO PARA LAS FAMILIAS DE PERSONAS DESAPARECIDAS: MADRES DE PLAZA DE MAYO Y MÃES DA SÉ

### THE PAINFUL UNFINISHED GRIEF FOR MISSING PEOPLE'S FAMILY MEMBERS: MADRES DE PLAZA DE MAYO AND MÃES DA SÉ

Yzy Maria Rabelo Câmara<sup>1</sup>

**Resumen:** La experiencia de las personas desaparecidas representa un fenómeno de dolorosa ruptura existencial y profundo sufrimiento psicológico para sus seres queridos debido a la falta de respuestas, la incertidumbre diaria sobre su estado (vivo o muerto) y la negligencia de las autoridades. Este artículo busca visibilizar este problema, a menudo subestimado, especialmente porque en la mayoría de los casos no se considera un asunto policial, pero que tiene un impacto sumamente perjudicial en quienes lo experimentan directa o indirectamente. Para ello, este estudio realizó una investigación bibliográfica cualitativa, de carácter básico y exploratorio, a partir de materiales científicos extraídos del repositorio de publicaciones periódicas de la Biblioteca Electrónica Científica (SciELO), utilizando descriptores específicos y libros fundamentales de otras fuentes. Como resultado, se logró identificar no solo el duelo persistente, sino también algunas estrategias para superarlo a nivel personal y colectivo. Concluimos que esta investigación sirve como una herramienta más para sensibilizar a la sociedad sobre este problema de seguridad pública que afecta de forma abrupta, insidiosa y silenciosa la vida de tantos familiares y amigos de las víctimas, devastados por el dolor y la incertidumbre de la pérdida.

**Palabras clave:** Sufrimiento psicológico. Desaparición de personas. Mecanismos de afrontamiento. Lucha colectiva. Autotranscendencia.

**Abstract:** Experiencing the disappearance of a person represents a phenomenon of painful existential rupture and intense psychological suffering for loved ones due to the lack of answers, daily uncertainty about their status as alive or dead, and the authorities' neglect. With this article, we seek to shed light on this largely undervalued topic, especially because it is often not legally considered a police matter, yet it has such a deleterious impact on all those who experience it directly and/or indirectly. To this end, we conducted this qualitative bibliographical study with a basic, exploratory objective, developed from scientific materials extracted from the Scientific Electronic Library (SciELO) journal repository, using specific descriptors and key books from other sources. As a result, we were able to identify not only the persistent grief felt but also some strategies for transcending it personally and collectively. We conclude that this investigation serves as another tool to draw the attention of peers and laypeople to this public safety issue that abruptly, insidiously, and silently affects the lives of so many family members and friends of victims, devastated by the pain and uncertainty of loss.

**Keywords:** Psychological Suffering. Disappearance of People. Ways of Coping. Collective Struggle. Self-transcendence.



Esta obra está licenciada com uma Licença Creative Commons Compartilha Igual 4.0 Internacional

<sup>1</sup> Doutora em Psicología Social pela Universidad Argentina John F. Kennedy (UK), Mestra em Saúde Pública pela Universidade Federal do Ceará (UFC), Licenciada e Bacharela em Psicologia pela Universidade de Fortaleza (Unifor) e Assistente Social pela Universidade Estadual do Ceará (Uece). Psicóloga Sanitarista no CAPS Nise da Silveira e no Hospital de Saúde Mental Professor Frota Pinto em Fortaleza-CE. E-mail: [yzycamara@gmail.com](mailto:yzycamara@gmail.com).

## CONSIDERACIONES INICIALES

En este artículo abordaremos un tema de seguridad pública que forma parte de un debate que no siempre es bien recibido, ya que conlleva uno de los mayores dolores que puede experimentar un ser humano: el duelo inconcluso de las familias de personas desaparecidas.

Por lo tanto, este estudio, de carácter fundamentalmente bibliográfico, expone una cruda realidad que no solo debe afrontar la sociedad civil, sino también la Academia, como sucede cada vez con mayor frecuencia debido al creciente número de casos.

Tras la presentación de la metodología, para abordar este tema con respeto, este trabajo se divide en dos partes que se complementan entre sí: el Marco Teórico y la sección de Resultados y Discusión.

## 1 ENFOQUE METODOLÓGICO

Según Minayo (2002), la investigación bibliográfica es un procedimiento basado en la unión ordenada de procesos de búsqueda orientados a profundizar el marco teórico; por ello, nos guiamos por este método en esta investigación de enfoque cualitativo, carácter básico y objetivo exploratorio.

Se elaboró a partir de materiales académicos seleccionados del repositorio de revistas de la Biblioteca Científica Electrónica (SciELO), sitios *web*, libros especializados y la ponencia «Personas desaparecidas: La dolorosa experiencia del duelo inconcluso para quienes permanecen», impartida por la autora en el *I Seminário Virtual sobre Perdas e Lutos*, el 5 de julio de 2021. Por consiguiente, se actualizaron las referencias relacionadas con esta última producción y su contenido se adaptó y reestructuró para ajustarse a los objetivos propuestos aquí.

Este es un tema que despertó nuestro interés científico desde el momento en que nos familiarizamos con esta realidad durante nuestros estudios de Doctorado en Psicología Social en la Universidad Argentina John F. Kennedy, de Buenos Aires. Esta ciudad es conocida por sus movimientos sociales que abogan por los derechos civiles y, en especial, por las reivindicaciones de las Madres de Plaza de Mayo, quienes lucharon incansablemente para que sus hijos y nietos desaparecidos durante la dictadura militar en Argentina —que duró de 1976 a 1983— regresaran con ellas, aunque sin vida, para que pudieran recibir los ritos funerarios que merecen.

A continuación, presentaremos el marco teórico en el que nos centramos y que fundamentó nuestras consideraciones y reflexiones en la presentación de resultados y la posterior discusión sobre los mismos.

## 2 MARCO TEÓRICO

### 2.1 El dolor de enterrar a alguien cuya muerte desconocemos

La experiencia del duelo, real o simbólico, representa un doloroso proceso de ruptura de la homeostasis existencial y desinversión de energía libidinal para quienes lo padecen. Este fenómeno se experimenta y se afronta de manera singular y con un intenso sufrimiento psíquico, pero no necesariamente desencadena una condición patológica, según Butler, Copnell y Hall (2019).

A diferencia de la experiencia del duelo, el estado de melancolía se caracteriza por la ausencia de percepción del objeto perdido y de las razones que causaron la herida del *ego*, con probable pérdida de autoestima. Dado que la melancolía pertenece al orden del inconsciente, el trabajo de elaboración del duelo se torna imposible, lo que conduce al sujeto que la experimenta a la patología del estado de ánimo.

En contraste con duelo real, según Arantes (2019) y França (2020), en el caso de las personas desaparecidas se presenta la tortuosa frontera entre el mundo de los vivos y el de los muertos, ya que, hasta que una persona no es declarada oficialmente fallecida, aún existe la posibilidad de que esté viva. La ambigüedad de encontrarse en este limbo hace imposible despedirse del ser querido y agrava aún más el dolor de su ausencia.

Esta situación sume a la familia, los amigos y el entorno de la persona desaparecida en un estado de suspensión de la rutina diaria, con la consiguiente angustia emocional derivada de la experiencia de sentimientos hostiles y disfuncionales, y del conflicto traumático que se establece entre el anhelo de encontrar a la persona desaparecida y el temor a conocer la posible tragedia que rodea su desaparición (Souza *et al.*, 2018; Arantes, 2019; Rodrigues; Fernández, 2020).

Debido a su naturaleza insidiosa, la desaparición de una persona no permite que los familiares se preparen, ya que la elaboración del duelo real exige la materialidad del cuerpo —tanto para permitir la expresión del dolor por la pérdida definitiva del ser querido como para brindar una condición futura para que la persona en duelo encuentre sentido— y los rituales

funerarios convencionales —espacios sumamente importantes para la manifestación legítima del dolor de la pérdida y para la posible organización de las rupturas causadas por el doloroso desenlace—. Estos factores contribuyen a la organización psíquica dentro de la desorganización de la pérdida, en la búsqueda de un nuevo sentido para seguir viviendo por parte de quienes permanecen esperando a quien aún no ha regresado (Arantes, 2019; França, 2020; Frankl, 2010).

Para Câmara (2021), la imposibilidad de celebrar ritos funerarios conlleva un duelo inconcluso y, a menudo, la imposibilidad de desprenderse del recuerdo y/o los objetos del difunto, ya que deshacerse de sus pertenencias en esta situación, incluso simbólicamente, equivale a renunciar a ellas y, inconscientemente, a darles muerte.

En otras palabras, abandonar la búsqueda es enterrar al ser querido —incluso sin saber si, en efecto, ha fallecido—, un fenómeno que se reprime por ser devastador e imposible de borrar, y, a la vez, insopportable para muchos de quienes lo experimentan (Ramos, 2017; França, 2020; Câmara, 2021).

Araújo (2016), França (2020) y Rodrigues (2021) exponen que hay varios tipos de desapariciones que pueden ocurrir en diversas situaciones:

1 — por desorientación autopsíquica o alopsíquica, más frecuente en niños, ancianos o personas con trastornos mentales;

2 — por transgresiones o deseo de experimentar cosas nuevas, frecuente en adolescentes y jóvenes adultos;

3 — por abandono de la vida familiar debido a conflictos, violencia doméstica o secuestro;

4 — por fuga de la custodia legal;

5 — por secuestro, homicidio, robo, encarcelamiento o internamiento;

6 — por accidentes, inclemencias del tiempo y calamidades;

7 — por desaparición forzada causada por brutalidad policial, miembros de milicias o grupos criminales, a menudo con asesinato, destrucción y ocultamiento del cuerpo;

8 — desaparición del sujeto en forma de instrumento de represión, violación de los derechos humanos y dominación política, lo cual se relaciona con lo que estamos destacando aquí.

## 2.2 La saga del sufrimiento para las familias de personas desaparecidas

En el momento en que se enteran de la desaparición de alguien que dejó su círculo de conocidos sin dejar rastro, sus seres queridos se enfrentan a tres problemas inmediatos:

- a) saber qué sucedió realmente;
- b) encontrar a alguien que pueda ayudarlos;
- c) conocer los medios y sus derechos para actuar correctamente.

Generalmente, la primera institución a la que acuden es la policía, pero esta iniciativa casi siempre resulta frustrante, ya que existe indiferencia o poca importancia inicial por parte de las autoridades policiales ante estos sucesos, que a menudo se subestiman y se consideran irrelevantes, más como problemas familiares que como casos policiales, en parte porque la desaparición no se considera legalmente un delito.

Además, este fenómeno puede ser tratado con prejuicios, juzgándose peyorativamente a la víctima por haber desaparecido debido al consumo de drogas, el deseo de vivir aventuras, supuestos conflictos con familiares o con sus parejas, y la práctica de la prostitución —lo cual atenta contra el honor de la persona desaparecida—, por mencionar solo algunos ejemplos de desprecio en este sentido (Araújo, 2016; Rodrigues, 2021).

La experiencia del duelo por la desaparición de una persona es personal e intransferible, y es común que se presenten alteraciones en el ciclo sueño-vigilia; trastornos alimentarios; cambios de humor; trastornos de ansiedad; así como el consumo de tabaco, alcohol y otras drogas legales e ilegales —incluidas las psicotrópicas— y, en casos más extremos, ideación e intentos de suicidio (Câmara, 2021). Como explican Frankl (2021) y Câmara (2021), inicialmente, el deseo de reencontrarse con la persona desaparecida cuanto antes genera desaliento y angustia. Esto, sumado a la negligencia de las autoridades, lleva a los familiares a intensificar la búsqueda entre parientes y amigos, lo que conlleva gastos económicos y agotamiento físico y mental. Con el tiempo, surgen estrategias egocéntricas, como la búsqueda de respuestas en la espiritualidad o la religión para encontrar consuelo y esperanza y así afrontar el profundo dolor emocional.

Câmara (2021) sostiene que la lucha por la justicia también es un factor motivacional para honrar al ser querido desaparecido, ya que el escenario solo llama la atención de las autoridades cuando hay cobertura mediática y conciencia pública, como fue el caso en casos famosos como el del niño Carlinhos (1974), el ojeador Marco Aurélio (1985), la empleada

pública Priscila Belfort (2004), la modelo Eliza Samudio (2010), el albañil Amarildo (2013) y las “joyas” de Brumadinho (2019), por ejemplo.

A nivel internacional, existen tratados y reglamentos destinados a proteger a las víctimas de desaparición forzada, tales como: la Declaración sobre la Protección de Todas las Personas contra las Desapariciones Forzadas, de las Naciones Unidas (ONU), creada en 1992; la Convención Interamericana sobre la Desaparición Forzada de Personas, aprobada por la Organización de los Estados Americanos en 1994; el Estatuto de Roma, que estableció, en 1998, la creación de la Corte Penal Internacional; y el Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas —situaciones de conflicto, zonas de represión, detención ilegal, secuestro, asesinato y ocultamiento de cadáveres—, que se conmemora el 30 de agosto desde 2010, instituido por la Asamblea General de la ONU, y que tiene como objetivo combatir estos crímenes de lesa humanidad (Câmara, 2021).

En Brasil, contamos con algunas leyes que brindan apoyo a las víctimas de desaparición forzada. En 1995, la Ley 9.140/1995 creó la Comisión Especial sobre Muertes y Desapariciones Políticas (CEMDP), lo que permitió a muchas familias obtener certificados de defunción para sus seres queridos y una compensación económica del Gobierno Federal por el sufrimiento causado durante años de negligencia e inacción institucional. A pesar de sus importantes logros, la CEMDP fue eximida no solo de las investigaciones para esclarecer las muertes, sino también de la responsabilidad de buscar los cuerpos y castigar a los culpables. También en 1995, se promulgó la Ley 11.259/95, o Ley de Búsqueda Inmediata. La Ley 10.875/2004 reconoció los asesinatos de personas desaparecidas por motivos políticos a manos del Estado brasileño entre 1961 y 1988. En 2019, la Ley 13.812/19 instituyó la Política Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas con el objetivo de crear el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y reducir o evitar la subnotificación de casos (Rodrigues; Fernández, 2020).

Por lo general, quienes sufren una pérdida, ya sea real o simbólica, buscan canalizar su energía para sobrellevar el dolor mediante iniciativas individuales y/o colectivas, como explican Araújo (2016), Souza *et al.* (2018), Arantes (2019) y França (2020). Por ello, es común la creación de asociaciones que cuestionen los métodos de investigación, presionen a las autoridades, movilicen a la comunidad, presenten denuncias, impulsen acciones positivas y promuevan cambios legislativos. En el siguiente tema, presentaremos casos reales que ilustran lo que hemos estado explicando aquí.

### 3 RESULTADOS Y DISCUSIÓN

#### 3.1 Reviviendo la esperanza: movimientos de madres latinoamericanas

El relato de la lucha diaria por seguir adelante, a pesar de la incertidumbre sobre el destino de quienes no han regresado a casa, es muy común en los discursos de familiares y amigos devastados por el dolor de perder a un ser querido sin dejar rastro. Sin embargo, compartir sentimientos con otras personas que también experimentan el mismo duelo ayuda a resignificar la experiencia de la búsqueda y a cultivar la esperanza, argumenta França (2020).

Por lo tanto, a continuación, presentaremos dos casos emblemáticos cuyas organizaciones, dedicadas a la resolución de casos de personas desaparecidas, están lideradas por quienes se han unido para mitigar el dolor y traer de vuelta a sus seres queridos: el movimiento Madres de Plaza de Mayo, en Argentina, y la organización no gubernamental (ONG) *Madres da Sé*, en Brasil.

#### 3.2 Madres de Plaza de Mayo: historia de lucha y hermandad de las heroínas de la resistencia

El terrorismo de Estado argentino causó la tortura, la muerte y la desaparición de aproximadamente 30.000 ciudadanos que se rebelaron contra el Sistema durante los años más oscuros de la dictadura, entre 1976 y 1983.

A partir de cierto momento, se volvió bastante común en Argentina, así como en los regímenes militares latinoamericanos, que las personas desaparecieran y, sin importar cuántos esfuerzos se hicieran para encontrarlas, jamás regresaban. Posteriormente, los relatos surgidos de las complejidades y los laberintos de la resistencia narraron historias macabras de personas secuestradas que fueron llevadas a la fuerza a un avión, contra su voluntad, drogadas y arrojadas en pleno vuelo, en caída libre fatal al océano, como instrumento de represión, violación de los derechos humanos y dominación política por parte de la dictadura, que se deshizo de los restos de las víctimas (Araújo, 2016; Ferreira, 2011).

En Argentina, a finales de la década de 1970, el 30 de abril de 1977, un grupo de 14 madres y amas de casa, unidas por la desesperación de desconocer el paradero de sus hijos y nietos detenidos, se congregaron frente a la sede del gobierno argentino, la Casa Rosada, para exigir información y una declaración al entonces dictador, Jorge Rafael Videla Cámara (2021).

Ante la falta de respuestas, comenzaron a circular pacíficamente alrededor del monumento a la Pirámide de Mayo, en la Plaza de Mayo, con pañuelos blancos en la cabeza, hechos de pañales, que representaban a sus hijos desaparecidos y como una estrategia para ser reconocidas entre sí. Este accesorio se convirtió posteriormente en un símbolo mundial de lucha y resistencia, en línea con Dauer (2018), Parzianello y Parzianello (2019) y Câmara (2021), y no solo por esta causa, que ya de por sí es sumamente noble, sino también por otras igualmente meritorias.

El poema que sigue, de Chico Buarque y Miltinho, representa el sufrimiento de las madres que se vieron directamente afectadas por la dictadura argentina con el encarcelamiento y la desaparición de sus hijos y nietos:

### **Angélica<sup>2</sup>**

Quem é essa mulher  
Que canta sempre esse estribilho?  
Só queria embalar meu filho  
Que mora na escuridão do mar

Quem é essa mulher  
Que canta sempre esse lamento?  
Só queria lembrar o tormento  
Que fez o meu filho suspirar

Quem é essa mulher  
Que canta sempre o mesmo arranjo?  
Só queria agasalhar meu anjo  
E deixar seu corpo descansar

Quem é essa mulher  
Que canta como dobra um sino?  
Queria cantar por meu menino  
Que ele já não pode mais cantar

Quem é essa mulher  
Que canta sempre esse estribilho?  
Só queria embalar meu filho  
Que mora na escuridão do mar

---

<sup>2</sup> <https://www.letras.mus.br/chico-buarque/45106/> (21 oct. 2025).

Câmara (2021) aclara que el movimiento iniciado por estas madres y abuelas desesperadas se desarrolló de forma sencilla, ante la negligencia y el boicot del gobierno a la hora de proporcionar información y tomar medidas para resolver el problema. Este movimiento contó con el apoyo de otras madres de víctimas del mismo problema político u otras injusticias, como se mencionó anteriormente, quienes semanalmente presionaban a las autoridades para obtener respuestas sobre las condiciones de vida o muerte de sus seres queridos desaparecidos.

En consonancia con Câmara (2021), de esta manera crearon una fuerza de resistencia dinámica que se oponía a la maquinaria represiva del Estado y, posteriormente, a cualquier forma de violación de los derechos humanos civiles y políticos en América Latina, dando origen a la Asociación Madres de Plaza de Mayo. En 1995, se creó el grupo Hijos y Hijas por la Identidad y la Justicia contra el Olvido y el Silencio (H.I.J.O.S.) con el objetivo de reivindicar la lucha de padres, madres y parejas por sus presos políticos desaparecidos, buscar la restitución de la identidad de las personas secuestradas y nunca recuperadas, y exigir justicia contra militares y civiles que apoyaron la dictadura.

Desde su fundación, la Asociación Madres de Plaza de Mayo se reúne todos los jueves, puntualmente a las 15:00, en torno a esta histórica plaza de Buenos Aires (Dauer, 2018; Parzianello; Parzianello, 2019). En la Imagen 1, a continuación, se muestra uno de estos momentos de protesta, captado *in situ*, en enero de 2018, por la autora de este artículo:

**IMAGEN 1 — Madres de Plaza de Mayo**



**Fonte:** Colección de la autora

Sin embargo, en la trayectoria de la lucha de estas mujeres abnegadas, hubo una breve interrupción en las reuniones semanales durante los períodos más críticos de la pandemia de COVID-19, cuando se desaconsejaron y prohibieron las reuniones.

Por su parte, el colectivo **Abuelas de Plaza de Mayo**, cuya misión es rescatar a aproximadamente 500 nietos nacidos durante la represión de la dictadura argentina, ha facilitado, hasta la fecha, el reconocimiento de 128 de ellos.

Al igual que en Argentina, en Brasil también hay madres que buscan a sus hijos secuestrados por la violencia policial y la represión estatal. Se reúnen como colectivo bajo el nombre de *Mães da Sé* (Madres de Sé). Hablaremos más sobre ellas a continuación.

### **3.3 ONG *Madres da Sé*: el dolor transformado en acción, solidaridad y amor**

El duelo de Ivanise Esperidião da Silva (véase en la Imagen 2) comenzó el 23 de diciembre de 1995, cuando su hija, Fabiana Esperidião da Silva, de tan solo 13 años, desapareció a 20 metros de su casa sin dejar rastro. Esta pérdida inesperada truncó los sueños, el matrimonio y la salud de esta madre, quien desde entonces vive atormentada por la angustia y la incertidumbre, sufriendo dos infartos y dos paros cardíacos. En el momento de los hechos, pesaba apenas 36 kilos, además de automedicarse con ansiolíticos y fumar entre dos y tres paquetes de cigarrillos al día.

En su desesperación, Ivanise hablaba con su hija como si estuviera presente. Sin apoyo policial, inició una investigación por su cuenta en los alrededores de su casa, en hospitales y en el Instituto Médico Forense. En aquel entonces, la novelista Glória Pérez, con su espíritu pionero innato, habilitó un espacio al final de cada capítulo de la telenovela *Explode Coração* (1995-1996), transmitida por Rede Globo, para que los familiares pudieran hablar sobre la desaparición de sus seres queridos.

Ivanise fue invitada a presentar a nivel nacional la misteriosa desaparición de su hija y, en esa ocasión, conoció al grupo de mujeres *Mães da Cinelândia* (Madres de Cinelândia). Se encontraban en las escaleras de la Iglesia de la Candelaria, en Río de Janeiro, exigiendo información sobre sus hijos desaparecidos, y fue entonces cuando Ivanise se dio cuenta de que no estaba sola en su dolor (Câmara, 2021; maesdase.org.br, 2022).

IMAGEN 2 — *Mães da Sé*, con especial mención a Ivanise Esperidião da Silva



Fuente: <https://www.maesdase.org.br/>  
 (18 out. 2025)

En las escaleras de la Catedral de la Sé, la madre de Fabiana se reunió con otros familiares, igualmente devastados por el mismo dolor, y juntos fundaron, a partir del 31 de marzo de 1996, el grupo *Mães da Sé*, que se transformó en una organización no gubernamental en colaboración con redes sociales, empresas privadas —como la Universidad Mackenzie— y organismos públicos —como el Consejo de Tutela, el Centro Especializado de Referencia para la Asistencia Social (CREAS), el Centro de Referencia para la Asistencia Social (CRAS), la Fiscalía, la Comisaría de Personas Desaparecidas y hospitales, entre otros.

El colectivo *Mães da Sé* asumió la noble misión social de acompañar y apoyar a las familias afectadas por el dolor de la incertidumbre en su duelo simbólico, brindándoles atención psicológica y asesoría legal voluntaria y gratuita, además de la presentación formal de denuncias para que las autoridades competentes puedan investigar y hacerse cargo de los casos.

Aunque Ivanise lleva casi tres décadas buscando incansablemente a Fabiana, su hija reaparece para ella en cada una de las más de 5300 personas que, gracias al amor y la esperanza inquebrantables de esta mujer igualmente imparable, han logrado reunirse con sus familias. Además, se suman tantas otras personas cuyos cuerpos, sin la misma suerte de ser rescatadas con vida, fueron encontrados, recuperados y enterrados o incinerados, cerrando así un capítulo necesario, aunque sumamente doloroso, para estas familias y amigos.

Es en la solidaridad donde se construyen los puentes que salvan del abismo de las lágrimas a quienes sufren la pérdida de seres queridos desaparecidos. Personas que, en la mayoría de los casos, jamás regresan al lugar de donde vinieron, no porque no quieran, sino porque no pueden, porque ya no están aquí. Es en nuestra capacidad de empatizar con el dolor ajeno, en la empatía y el altruismo, donde se fundamentan muchos de los sentimientos humanos más nobles, algunos de los cuales se reflejan en estos actos de solidaridad.

En medio de la “banalización del mal” que Hannah Arendt (2013) analizó extensamente y que experimentamos cada vez con mayor intensidad —sobre todo en un Brasil dividido entre la inercia del Estado para controlar el Estado paralelo del crimen y la población que sufre a diario la violencia que promueven las facciones criminales y las milicias—, donde la justicia no prevalece por razones políticas que nos atan a un pasado lejano de abusos y violencia de todo tipo, dar voz a quienes son silenciados contra su voluntad es más que necesario: es imperativo.

Resulta inconcebible que sigamos recopilando testimonios de familiares y amigos en duelo, cuyo dolor, aunque simbólico, jamás se irá de sus corazones porque probablemente nunca volverán a estar con sus seres queridos desaparecidos. El dolor de lo desconocido, de las preguntas sin respuesta, de la cruda incertidumbre sobre la continuación o no de la vida de un ser querido en otro lugar, en un destino desconocido, del que ya nada se sabe, debe terminar.

Que estudios como este, que no agotan el tema —al contrario, lo problematizan y sacan a la luz esta herida social que necesita ser curada— sean un instrumento más en esta lucha por la recuperación de estos cuerpos y el debido proceso de despedida que deben tener para las personas que los han estado esperando durante años.

## CONSIDERACIONES FINALES

Este artículo buscó resaltar el sufrimiento persistente de las familias de personas desaparecidas, marcado por la incertidumbre y la angustia de los deudos, sumado a la negligencia de la policía y las autoridades estatales.

Inicialmente, este proceso implica la ruptura de la homeostasis existencial y la inmersión del individuo en la más profunda devastación emocional. Una estrategia que muchos encuentran para sobrevivir al dolor es trascenderlo mediante la búsqueda interna de nuevos sentidos a la vida, incluyendo: el fortalecimiento de la espiritualidad/religiosidad, la lucha por la justicia y la participación en colectivos de búsqueda como espacios acogedores y terapéuticos, ya que permiten compartir sentimientos de angustia, miedo, ira, tristeza, impotencia, desaliento, desesperanza, culpa y falta de sentido para seguir viviendo.

La relevancia de este tema radica en darle visibilidad y hacerlo más presente en el discurso y la recepción social, haciéndolo más creíble en el ámbito policial para que haya mayor agilidad e interés por parte de las autoridades hacia la dolorosa experiencia del duelo inconcluso de las familias de personas desaparecidas que probablemente nunca serán rescatadas ni recuperadas.

## REFERENCIAS

ARANTES, A. C. Q. **A Morte é Um Dia que Vale a Pena Viver: Um Excelente Motivo para se Buscar Um Olhar para a Vida.** Rio de Janeiro: Casa da Palavra, 2019.

ARAÚJO, F. A. “Não Tem Corpo, Não Tem Crime”: Notas Sociantropológicas Sobre o Ato de Fazer Desaparecer Corpos. **Horizontes Antropológicos**, v. 22, n. 46, p. 37-64, 2016. Disponível em:  
<https://www.scielo.br/j/ha/a/ZDrBbYVXJ4KDRLFKPrmC8Fm/abstract/?lang=pt>. Acesso em: 01 out. 2025.

BUTLER, A. E.; COPNELL, B; HALL, H. Researching People Who Are Bereaved: Managing Risks to Participants and Researchers. **Nurs Ethics**, v. 26, n. 1, p. 224 - 234, 2019. DOI: 10.1177/0969733017695656 Disponível em:  
<https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/28367685/>. Acesso em: 17 nov. 2025.

CÂMARA, Y. M. R. Palestra: Desaparecidos a Dolorosa Vivência do Luto Inacabado para os que Ficam. I Seminário Virtual sobre Perdas e Luto. **YouTube** (01:01:07), 05 jul. 2021, Disponível em:  
[https://www.youtube.com/watch?v=R\\_mYDjy1AuA&list=PLVgZuY5AuaiYuKHDxdGcKYmCJwd1fGk\\_X&index=4](https://www.youtube.com/watch?v=R_mYDjy1AuA&list=PLVgZuY5AuaiYuKHDxdGcKYmCJwd1fGk_X&index=4). Acesso em: 25 ago. 2025.

CARVALHO, D. W. A natureza jurídica da pandemia COVID-19 como um desastre biológico: um ponto de partida necessário para o Direito. **Revista dos Tribunais**, 1017, julho, prelo, 2020. Disponível em: <https://ibira.stj.jus.br/Record/rvbi-05554/Similar?sid=6212>. Acesso em: 18 nov. 2025.

DAUER, G. R. Las Locas: As Mães da Praça de Maio e a Embaixada dos Estados Unidos em Buenos Aires na Busca pelos Desaparecidos da Ditadura Civil-Militar Argentina (1976-1983). **Revista Café com Sociologia**, v. 7, n. 1, p. 90-109, 2018. Disponível em: <file:///D:/USUARIO/Downloads/907-Texto%20do%20Artigo-3503-1-10-20180725.pdf>. Acesso em: 26 fev. 2025.

FERREIRA, L. (2011). Uma etnografia para muitas ausências: o desaparecimento de pessoas como uma ocorrência policial e problema social. **Tese** (Doutorado em Antropologia Social), Museu Nacional, Universidade Federal do Rio de Janeiro, Rio de Janeiro. Disponível em: [https://www.academia.edu/42034174/Tese\\_de\\_doutorado\\_Uma\\_etnografia\\_para\\_muitas\\_aus%C3%A3ncias\\_o\\_desaparecimento\\_de\\_pessoas\\_como\\_ocorr%C3%A3ncia\\_policial\\_e\\_problema\\_social](https://www.academia.edu/42034174/Tese_de_doutorado_Uma_etnografia_para_muitas_aus%C3%A3ncias_o_desaparecimento_de_pessoas_como_ocorr%C3%A3ncia_policial_e_problema_social). Acesso em: 18 nov. 2025.

FRANÇA, P. M. F. Experiências Sociais de Familiares de Pessoas Desaparecidas: Competências para a Dessingularização das Demandas por Justiça e Modulações Sociais das Denúncias. **Dilemas**, Rev. Estud. Conflito Controle Soc., v. 13, n. 1, p. 213-231, 2020. Disponível em: <https://revistas.ufrj.br/index.php/dilemas/article/view/20580>. Acesso em: 07 jul. 2025.

FRANKL, V. E. (2010) **Em busca de sentido**: Um psicólogo no campo de concentração. São Leopoldo: Sinodal; Petrópolis: Vozes, 2010 [1946].

**MÃES DA SÉ**. Disponível em: [maesdase.org.br](http://maesdase.org.br). Acesso em: 31 ago. 2025.

MINAYO, M. C. de S. (org.). **Pesquisa Social**: Teoria, Método e Criatividade. 21 ed. Petrópolis: Vozes; 2002. Disponível em: <https://wp.ufpel.edu.br/franciscovargas/files/2012/11/pesquisa-social.pdf>. Acesso em: 01 out. 2025.

PARZIANELLO, S. B.; PARZIANELLO, G. L. “¿Quién te Falta?”: As MÃes da Praça de Maio na Argentina e a Memória do Autoritarismo Contra os seus Direitos. **Missões**: Revista de Ciências Humanas e Sociais, v. 4, n. 1, p. 1-13, 2019. Disponível em: <https://revistamissoeschs.com.br/missoes/article/view/58>. Acesso em: 25 fev. 2025.

RAMOS, M. V. R. Mortes Roubadas: O Luto dos Familiares de Desaparecidos Políticos no Brasil. 2017. 182 f. **Tese** (Doutorado em História) — Programa de Pós-Graduação em História, Universidade de Brasília. Brasília, 2017. Disponível em: <https://repositorio.unb.br/handle/10482/24858>. Acesso em: 07 jul. 2025.

RODRIGUES, E. A. P. Desaparecimento de Pessoas em Belém-Pará. 2021. 102 f. **Dissertação** (Mestrado em Segurança Pública) — Programa de Pós-Graduação em Segurança Pública, Instituto de Filosofia e Ciências Humanas, Universidade Federal do Pará. Belém-PA, 2021. Disponível em: [https://www.ppgsp.propesp.ufpa.br/ARQUIVOS/teses\\_e\\_dissertacoes/dissertacoes/2019/201924%20-%20RODRIGUES.pdf](https://www.ppgsp.propesp.ufpa.br/ARQUIVOS/teses_e_dissertacoes/dissertacoes/2019/201924%20-%20RODRIGUES.pdf). Acesso em: 01 out. 2025.

RODRIGUES, E. A. P.; FERNANDEZ, A. P. de O. 2021. 102 f. As instituições de segurança pública e a mídia frente ao fenômeno social do desaparecimento de pessoas em Belém, no estado do Pará, Brasil, 2020. **Dissertação** (Mestrado em Segurança Pública) — Programa de Pós-Graduação em Segurança Pública, Instituto de Filosofia e Ciências Humanas, Universidade Federal do Pará. Belém-PA, 2021. Disponível em: [https://www.ppgsp.propesp.ufpa.br/ARQUIVOS/teses\\_e\\_dissertacoes/dissertacoes/2019/201924%20-%20RODRIGUES.pdf](https://www.ppgsp.propesp.ufpa.br/ARQUIVOS/teses_e_dissertacoes/dissertacoes/2019/201924%20-%20RODRIGUES.pdf). Acesso em: 19 nov. 2025.

SOUZA, J. P. B. de; MARANHÃO, T. L.G.; CARVALHO, M. das G. de; RODRIGUES, K. G. F. C. Espiritualidade enquanto Estratégia Subjetiva em Busca de Sentido para a Vida. **Id on Line** — Revista Multidisciplinar e de Psicologia, v. 12 n. 39, p. 505-518, 2018. Disponível em: <https://idonline.emnuvens.com.br/id/article/view/1010>. Acesso em: 01 out. 2025.

#### COMO CITAR ESTE ARTIGO:

CÂMARA, Yzy Maria Rabelo. El doloroso duelo inconcluso para las familias de personas desaparecidas: madres de Plaza de Mayo y mães da Sé. **Kixará**, Quixadá, v. 2, n. 3, p. 43-57, set./dez. 2025.

**Submetido em:** 05/12/2025

**Aceito em:** 13/12/2025

**Publicado em:** 29/12/2025

**Edição:** Yls Rabelo Câmara

**Diagramação:** Francisco Edvander Pires Santos